

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

De L'Esprit Des Loix

Ou Du Rapport Que Les Loix Doivent Avoir Avec La Constitution De
Chaque Gouvernement, Les Moeurs, Le Climat, La Religion, Le Commerce,
&c.

Montesquieu, Charles de

Amsterdam, 1749

Chapitre XXIII. De l'etat de l'Univers apres la destruction des Romains.
Chapitre XXIV. Changemens arrives en Europe par rapport au nombre des
Habitans.

urn:nbn:de:gbv:45:1-731

LIVRE
VINGT-
TROIS-
IÈME.

C H A P I T R E X X I I I .

Ch. XXIII.
§ XXIV.

De l'état de l'Univers après la destruction des Romains.

LES Réglemens que firent les Romains pour augmenter le nombre de leurs Citoyens eurent leur effet, pendant que leur République dans la force de son Institution n'eut à réparer que les pertes qu'elle faisoit par son courage, par son audace, par sa fermeté, par son amour pour la Gloire, & par sa vertu même. Mais bientôt les Loix les plus sages ne purent rétablir ce qu'une République mourante, ce qu'une Anarchie générale, ce qu'un Gouvernement militaire, ce qu'un Empire dur, ce qu'un Despotisme superbe, ce qu'une Monarchie foible, ce qu'une Cour stupide, idiote & superstitieuse, avoient successivement abattu : on eût dit qu'ils n'avoient conquis le Monde que pour l'affoiblir, & le livrer sans défense aux Barbares. Les Nations Gothes, Géthiques, Sarrafines & Tartares les accablèrent tour-à-tour; bientôt les Peuples Barbares n'eurent à détruire que des Peuples Barbares. Ainsi dans le tems des Fables, après les inondations & les déluges, il sortit de la Terre des Hommes armés qui s'exterminèrent.

C H A P I T R E X X I V .

Changemens arrivés en Europe par rapport au nombre des Habitans.

DANS l'état où étoit l'Europe on n'auroit pas cru qu'elle pût se rétablir, sur-tout lorsque sous *Charlemagne* elle ne forma plus qu'un vaste Empire. Mais par la nature du Gouvernement d'alors, elle se partagea en une infinité de petites Souverainetés; & comme un Seigneur résidoit dans son Village ou dans sa Ville, qu'il n'étoit grand, riche, puissant, que dis-je, qu'il n'étoit en sûreté que par le nombre de ses Habitans, chacun s'attacha avec une attention singulière à faire fleurir son petit Pais: ce qui réussit tellement, que malgré les irrégularités du Gouvernement, le défaut des connoissances qu'on a acquises depuis sur le Commerce, le grand nombre de guerres & de querelles qui s'élevèrent sans-cesse, il y eut dans la plupart des Contrées d'Europe plus de Peuple qu'il n'y en a aujourd'hui.

Je n'ai pas le tems de traiter cette matière, mais je citerai les prodigieuses Armées des Croizés composées de gens de toute espèce. Mr. *Puffendorf* (a) dit que sous *Charles IX.* il y avoit vingt-millions d'Hommes en France.

Ce sont les perpétuelles réunions de plusieurs petits Etats qui ont produit cette diminution. Autrefois chaque Village de France étoit une Capitale; il n'y en a aujourd'hui qu'une grande: chaque partie de l'Etat étoit un Centre de puissance; aujourd'hui tout se rapporte à un Centre, & ce Centre est pour ainsi dire l'Etat même.

(a) Histoire
de l'Univers
chap. 5. de
la France.

C H A-

